



ISRAEL

Capital: Tel Aviv

Población	7 millones de habitantes
PIB	128.700 millones de dólares
Renta per cápita	18.580 dólares
IDH	23 (de 177)
Pena de muerte	Abolicionista para los delitos comunes
Estatuto de la Corte Penal Internacional	Firmado aunque se ha declarado la intención de no ratificarlo

PALESTINA

Población	3,8 millones de habitantes
PIB	3.454 millones de dólares
Renta per cápita	700 dólares
IDH	106 (de 177)
Pena de muerte	retencionista
Estatuto de la Corte Penal Internacional	-

1. Contexto

El conflicto surge al terminar la Primera Guerra Mundial con la desintegración del Imperio turco-otomano, que implicó que el territorio palestino quedara bajo la administración del Reino Unido, y bajo el Sistema de Mandato adoptado por la Liga de Naciones. Durante los años de ese mandato (1922 a 1947), numerosos judíos emigraron a Palestina, especialmente a partir de la persecución de los nazis durante los años 30. En 1947, Naciones Unidas, dividió el territorio bajo mandato británico en dos estados sin continuidad territorial, división que nunca llegaría a aplicarse completamente. La partición de Tierra Santa por parte de Naciones Unidas y la posterior proclamación del Estado de Israel en 1948, fueron los detonantes principales del actual conflicto, pues poco después de irse los británicos de la zona, Israel ocupó el 77% del territorio palestino y gran parte de Jerusalén, y grupos paramilitares sionistas masacraron a muchos palestinos. Desde entonces, se han librado cinco guerras (1948, 1956, 1967, 1973 y 1982) hasta llegar a la crisis actual. En 1959 nació la OLP, que poco después sería dirigida por Arafat. En la "Guerra de los 6 Días" de 1967, Israel ocupó la península de Sinaí, Cisjordania y los Altos del Golán, estableciendo un anillo de seguridad alrededor de Israel, intensificando los asentamientos de israelíes en Gaza y Cisjordania y provocando un segundo éxodo de palestinos. En 1974, la ONU concedió el estatus de observadora a la OLP. En 1982, Israel invadió el Líbano y hubo una gran masacre en los campos de refugiados palestinos de Sabra y Shatila, que provocó la expulsión de Arafat, que se exilió en Túnez. En 1987, la desesperación de la población palestina ocupada provocó la "primera *intifada*" (1987-1992). La segunda *intifada* se inició en septiembre del 2000, y desde entonces ha provocado más de 5.000 muertos (4.000 palestinos y 1.000 israelíes). También en el 2000 Israel inició la construcción de un muro de separación entre ambas

comunidades, que fue condenado por toda la comunidad. El Cuarteto de Madrid (EEUU, UE, Rusia y la ONU) elaboró en 2002 una Hoja de Ruta para crear un clima de confianza que permitiese un arreglo final y global al conflicto palestino-israelí para el 2005. El grupo Hamas gana por mayoría absoluta las elecciones para el Consejo Legislativo Palestino, celebradas el día 25 de enero de 2006. Las reacciones de Israel y los países occidentales, que tienen en la lista a Hamas como organización terrorista, respondieron a la victoria boicoteando el gobierno y reteniendo los ingresos fiscales de la autoridad Palestina, lo que ocasionó una crisis política y financiera muy severa.. Este conflicto endémico ha generado gran cantidad de muertos sobre todo del lado Palestino, que sigue siendo el mas afectado, ya que sólo en el periodo 2000-2006 perdieron la vida 5.022 personas.

El incremento de la violencia y la política de «hechos consumados» basada en alterar por la fuerza la naturaleza de los territorios ocupados han sido los principales obstáculos que, en los últimos años, han convertido el proyecto en simple papel mojado.

2. Principales vulneraciones de los derechos humanos durante el conflicto

Se calcula que el número de menores muertos en 2006 en Cisjordania y Gaza es el doble de los ocurridos durante todo el 2005; las fuerzas de seguridad israelíes mataron a 660 palestinos durante el 2006 (una cifra que supone el triple de muertes que las ocurridas el año anterior); de las 660 muertes, al menos 322 son población civil que no ha participado en ningún acto hostil y 141 son menores -. Por otra parte, en noviembre de 2006 se contabilizaron 9.075 palestinos encarcelados en prisiones israelíes, 398 de los cuales eran menores. De estas cifras, 738 se encuentran detenidos sin juicio y sin conocer los cargos que se le imputan. El Relator Especial de Naciones Unidas para los derechos humanos, J. Dugard, declara que la ocupación israelí de los territorios palestinos tiene elementos comparables al *apartheid*, ya que el régimen de ocupación está destinado a dominar y a oprimir de forma sistemática a la población ocupada.

3. La justicia transicional en los acuerdos de paz

El proceso de paz de Medio Oriente tiende a referirse específicamente al conflicto palestino-israelí, aunque en un sentido más amplio también abarca las posibilidades de paz entre Israel y los estados árabes. La fórmula fue establecida en la conferencia de Madrid de 1991. Allí se estableció que cualquier acuerdo duradero se haría sobre la base del principio de "tierra a cambio de paz", basado en las resoluciones 242 y 339 del Consejo de Seguridad de la ONU. En este caso, Israel entregaría territorio capturado de sus vecinos a cambio de un exhaustivo acuerdo de paz en la región y el reconocimiento de su derecho a existir. El proceso también es conocido como el **Acuerdo de Oslo**, debido a que en la capital de Noruega se llevaron a cabo negociaciones secretas entre ambas partes. La comunidad internacional está representada por lo que se conoce como el Cuarteto. Se trata de un grupo diplomático formado en 2000 en respuesta a la Intifada. El grupo mediador representa una respuesta diplomática internacional unificada al conflicto. En 1993 el primer ministro israelí, Yitzhak Rabin y el líder de la OLP, Yasser Arafat, firmaron una declaración de principios en Washington. En ese período hubo varias negociaciones, algunas más exitosas que otras y se llegaron a varios acuerdos. Se creó la ANP y comenzaron negociaciones para iniciar los contactos entre diferentes partes involucradas. El colapso de las negociaciones llevadas a cabo en *Camp David* en 2000 es considerado el final del Acuerdo de Oslo, que ha concluido oficialmente. Algunos analistas señalan que terminó debido a la carencia de una meta clara, mientras que los palestinos señalan como causa la continuación y la expansión de los asentamientos israelíes en los territorios ocupados. El comienzo de la Intifada en 2000 puso fin a las negociaciones bilaterales entre Israel y la OLP. Asimismo, las conversaciones entre Israel y Siria han estado congeladas desde enero de 2000. Ha habido varios intentos de reanudar el proceso de paz sin embargo, éstos han sido planes que se han centrado más en las necesidades por preocupaciones inmediatas que cualquier tipo de negociación formal. La Hoja de Ruta es el único plan sobre la mesa actualmente. Sin embargo, ambas partes se acusan de no cumplir con las obligaciones establecidas en la Hoja de Ruta. En la **Conferencia de Paz celebrada en Annapolis** (EEUU) en noviembre de 2007 Israel y la Autoridad Nacional Palestina se comprometieron, tras siete años de bloqueo de las conversaciones, a reanudar las negociaciones basadas en la Hoja de Ruta para conseguir alcanzar un acuerdo antes del fin de 2008. Las cuestiones fundamentales acordadas, conocidas como del "estatuto final" fueron el futuro de Jerusalén, las fronteras, el agua, los refugiados y los asentamientos.